

## L'action du Département sur le Territoire Nord

### 1. Le Département au cœur de vos vies.

Sur le territoire d'action Nord, le Département du Bas-Rhin est présent sur **59 sites. 524 agents** de la collectivité travaillent quotidiennement sur le territoire et assurent des permanences 24h sur 24 et 365 jours par an, comme par exemple pour les agents du Service de la Protection de l'Enfance, ou pour les agents des 4 Unités Techniques pendant la période de la viabilité hivernale.

#### 1.1 Education - Jeunesse

**18 Collèges** où travaillent 174 agents techniques des collèges accueillent **9204 collégiens**.

Le Département soutient le fonctionnement de 5 structures sur le territoire, qui développent des actions à l'attention des publics prioritaires et plus particulièrement pour les jeunes :

- **Le réseau d'animation intercommunal de Niederbronn-les-Bains ;**
- **Le réseau d'animation intercommunal de Brumath ;**
- **Les deux Centres Sociaux Culturels de Haguenau** (Schuman et Langensand) ;
- **Le CASF de Bischwiller.**

Une aide de fonctionnement de 199 014€ leur sera versée en 2017.

#### 1.2 Mobilité

109 agents interviennent au sein de 4 Unités Techniques basées à Haguenau, Soufflenheim, Reichshoffen et Wissembourg. Ils assurent l'entretien des **1 084 Km de routes départementales** et veillent à l'état sanitaire de 8 195 arbres d'alignement pour préserver la sécurité des automobilistes et de leurs passagers.

En 2016 le Département a consacré, sur le Territoire Nord, **4,8 M€** à la réhabilitation des chaussées et de 453 ouvrages d'art.

**Deux bacs**, le Drusus à Drusenheim et le Saletio à Seltz fonctionnent tous les jours et en moyenne 15 heures par jour, à condition que le débit du Rhin le permette. En 2016, ils ont transporté **plus de 400 000 véhicules** pour le Drusus et 83 000 pour le Saletio.

1039 personnes se sont abonnées aux alertes SMS sur la fermeture des bacs mises en place en 2016.

#### 1.3 L'action sociale de proximité

**132 travailleurs sociaux** sont répartis sur le Territoire d'Action Nord au sein de 4 équipes : l'équipe « Sauer-Lauter » basée à Wissembourg, l'équipe de la « Bande Rhénane » installée à Bischwiller, celle de « Haguenau Ville » ainsi qu'une équipe « Campagne » basée à Val de Moder, et œuvrent au sein de **18 Centres médico-sociaux**.

En 2016, les travailleurs sociaux **ont rencontré 6 011 ménages**, et 19 098 entretiens ont été menés sur des thématiques aussi variées que la gestion quotidienne, le logement, la santé, l'enfance, l'aide à la personne.

L'équipe de la Protection Maternelle et Infantile réalise des consultations de nourrissons sur 13 lieux et a assuré en 2016, 1449 visites à domicile. Elle a aussi vu **1229 enfants en bilan santé dans les écoles du territoire.**

Le Département verse une aide sociale à de nombreuses personnes du Territoire d'Action Nord :

- **5 746 bénéficiaires touchent l'Allocation Personnalisée d'Autonomie** dont 2 304 aînés qui sont en Etablissements d'Hébergement pour Personnes Agées Dépendantes. 20,8 M€ d'aide leur a été versée en 2015 ;
- **13 189 personnes sont bénéficiaires d'une prestation de la Maison Départementale des Personnes Handicapées en 2016 ;**
- et 660 touchaient la Prestation de compensation du Handicap en 2016.

Sur le territoire Nord, 93 assistants familiaux accueillent les enfants placés.

#### 1.4 La culture

Le Département c'est aussi le **réseau de la lecture publique** animé par la Bibliothèque Départementale du Bas-Rhin. Le territoire compte **54 équipements**, dont 6 médiathèques du réseau départemental et 2 hors réseau, 20 bibliothèques municipales et 27 points lecture. Ces équipements sont animés par 58 salariés et 469 bénévoles. L'antenne de Betschdorf compte 5 agents et un contrat aidé. Les équipes du Département accompagnent la communauté de communes de l'Outre-Forêt dans la mise en place d'un **réseau de lecture publique**, « pivot généraliste de sa politique culturelle ».

De nombreux partenariats ont été développés par le Département dans le domaine de la culture. Le Département :

- soutient l'apprentissage de la musique par les **3121 élèves au sein des 21 écoles de musique** du réseau de l'ADIAM, soutenues à hauteur de 177 881 en 2016 ;
- a versé **60 000 € d'aides à 6 festivals** en 2016 ;
- soutient chaque année le fonctionnement des **relais culturels**. Le Territoire d'Action Nord en compte 6 sur les 10 du Département. 265 760 € d'aide leur a été versée en 2016. Ils ont touchés 48 463 spectateurs sur la saison 2015-2016 ;
- verse une aide au Centre de Ressource des Musiques actuelles, basé à Haguenau (25 920 € d'aide) et à la Maison Rurale de l'Outre-Forêt de Kutzenhausen qui fait partie du réseau des Centres d'Interprétation du Patrimoine créé par le Département, pour son fonctionnement (25 559 €).

#### 1.5 De nouvelles dynamiques

Au-delà de son intervention quotidienne, le Département engage, avec ses partenaires, de nouvelles dynamiques, comme par exemple dans le cadre des **Assises de la Solidarité** sur Haguenau qui ont réuni pour la première fois en novembre 2016 à l'initiative de la Ville de Haguenau, de l'Hôpital et du Département 250 acteurs du champ médico-social et sanitaire. 5 groupes de travail se réunissent depuis, pour poursuivre les réflexions. Et une restitution des travaux est prévue en 2018.

Depuis 1991, **PAMINA** développe la coopération transfrontalière entre les collectivités du Nord Alsace, du Palatinat et du Mittlerer Oberrhein. En juin 2016, a été adopté le plan d'action mobilité PAMINA qui vise à améliorer la mobilité (transfrontalière) pour tous, tout en promouvant des formes durables de mobilité. Le Département met à disposition de la structure 4 de ces 8 agents, dont le directeur.

## 2. Le Département, premier aménageur du territoire

Le Département investit fortement dans les territoires. Les conseillers départementaux ont défini une stratégie pluriannuelle d'investissement ayant pour objectif :

- de développer des territoires connectés et attractifs ;
- de s'engager dans le plan actions éducatives et collèges.

D'autres politiques publiques sont en cours de définition et notamment la Politique départementale de l'Habitat.

### 2.1 Opérations routières emblématiques

L'Association de développement touristique du **site rhénan de Gamsheim/Rheinau** et environs (dite "Passage 309") porte un **projet de franchissement sécurisé du Rhin pour les cyclistes et les piétons**. Pour la mise en œuvre de ce projet, il a été constaté que les ponts des écluses sur la RD 2 devaient être reconstruits en raison de graves problèmes de structures. Ces travaux relèvent de l'Etat, et le Département a accepté d'en assurer la maîtrise d'œuvre. Pour mener à bien ces travaux, il y a nécessité de fermer le pont sur le Rhin pendant 3 mois. En parallèle l'usine EDF-CERGA envisage de réhabiliter le pont d'accès à l'usine hydro-électrique située à 30 m des écluses. Afin de réduire la gêne aux usagers et notamment aux nombreux frontaliers et éviter une première coupure de la RD2 pendant plus de 2 mois en 2016 pour le pont EDF-CERGA, puis une autre d'au moins 2 mois en 2017 pour les ponts sur les écluses, EDF a accepté de décaler son chantier.

Une concertation avec les entreprises, les associations de frontaliers et la société civile a été engagée au printemps 2017 sous l'égide d'un Comité de pilotage franco-allemand. Pour répondre aux attentes des sociétés allemandes, les travaux initialement prévus fin 2017 ont été reportés à l'été 2018.

Le montant total de l'opération transfrontalière est de **9,886 M€ TTC**. Le budget prévisionnel pour le Département est de **7,136 M€ TTC** répartis comme suit :

- 1) Traversée cyclable du Rhin avec reconstruction des ponts sur les écluses : 5,686 M€ TTC
- 2) Réhabilitation du pont d'accès à l'usine CERGA : 0,45 M€ TTC
- 3) Entretien du pont sur l'Ill et de la couche de roulement de la RD2 : 1 M€ TTC

### **Autres opérations routières structurantes inscrites au Plan Territoires connectés et Attractifs 2017-2021 pour un montant total de 31 M€**

- Réalisation de l'itinéraire cyclable Auenheim-Sessenheim, 540 000 € ;
- Carrefour RD 110 / RD 227 à Uhlwiller, 85 000 € ;
- Carrefour RD 30 / RD 60 à Brumath, 35 000 € ;
- RD429 Sécurisation des accès au bac de Drusenheim, 250 000 € ;
- Carrefour RD 30 / RD77 à Wissembourg, 85 000 € ;
- Réalisation de l'itinéraire cyclable entre Haguenau et Niederschaeffolsheim et sécurisation du carrefour RD 85, 670 000 € ;
- RD 248 Bandes cyclables à Lauterbourg, 375 000 € ;
- Réalisation de l'itinéraire cyclable entre Niederroedern et Schaffhouse-près-Seltz, 920 000 € ;
- Aménagement du carrefour entre la RD 1062 et RD 242 à Gundershoffen, pour 920 000 € ;
- Carrefour RD 1062 / RD 242 à Retschwiller, 275 000 € ;
- Aménagement du carrefour entre la RD 263 et RD 52 à Hoffen, pour 835 000 € ;
- Aménagement de l'itinéraire cyclable entre Drusenheim et Rohrwiler, pour 850 000€ ;

- Itinéraire cyclable entre Betschdorf et Rittershoffen, 460 000 € ;
- Aménagement de la RD 86 entre Eberbach, Woerth et Reichshoffen, pour 835 000 € ;
- RD 149, aménagement entre la RD 86 et la RD 250 à Forstheim, 320 000 € ;
- Carrefour RD 34 / RD 240 à Altenstadt 85 000 € ;
- Carrefour RD 34 / RD 249 à Seebach, 250 000 € ;
- RD 263, Créneau de dépassement, 1 835 000 € ;
- RD 139, Aménagement entre Niederschaeffolsheim et la RD 140, 415 000 € ;
- Etudes préalables à la réalisation de la déviation de Mertzwiller RD 1062, coût total de l'opération 16 M€.

## 2.2 Actions éducatives et collèges

En 2017 le Département a versé 1 163 100M€ pour les dépenses maintenance annuelle dans ces collèges et versé 1,8 M€ de dotation de fonctionnement.

Le **Programme Pluriannuel d'Investissement départemental**, pour les collèges, voté en plénière de décembre 2016 prévoit 15M€ d'investissement par an à compter de 2018. D'ici la fin du mandat, des travaux vont être menés dans plusieurs collèges du territoire d'action Nord pour **un coût estimatif de plus de 20 M€**. Les collèges concernés sont :

- Collège de Brumath avec une opération lourde de 14 M€ pour remettre aux normes des bâtiments aujourd'hui vétustes ;
- Collège « Françoise Dolto » de Reichshoffen ;
- Collège « Saut-du-Lièvre » de Bischwiller ;
- Collège de Hoerdt.

Au Collège de « L'Outre-Forêt » à Soultz-Sous-Forêts, les travaux d'extension du restaurant scolaire ont déjà été réalisés pour 360 000 €.

## 2.3 Valorisation de l'Habitat

Dans le domaine de l'Habitat, le Département met en œuvre des programmes volontaristes tels que les **Quartiers +**. Ce dispositif, initié par le Département du Bas-Rhin a pour objet de permettre la production dans les communes d'un foncier «accessible» aux bailleurs sociaux pour la réalisation de logements à loyers modérés. 50% des logements réalisés doivent être des logements aidés, dont 30% en locatif et le reste en accession sociale à la propriété. Le Département prend en charge 50% du déficit généré par la cession à prix encadré, de la charge foncière pour le logement social par une aide plafonnée à 500 000 €, ainsi que 50% des études par une subvention plafonnée à 80 000 €.

5 projets sont actuellement en cours sur le territoire Nord et permettront la création, à terme, de plus de 1700 logements :

- Quartier + Thurot à Haguenau ;
  - Quartier + du Binsen à Oberhoffen-sur-Moder ;
  - Quartier + ZAC de la Scierie à Brumath ;
  - Quartier + de Schweighouse-sur-Moder ;
  - Quartier + de Soultz-sous-Forêts ;
- et 2 projets de Quartiers + pré-labélisées à Roeschwoog et Wingen.

Le Département expérimente sur le Quartier + de Brumath, une démarche d'innovation et d'attractivité, appelée **SMART CITY Territoire Intelligent**, avant d'impulser cette démarche dans d'autres communes bas-rhinoises.

Le Programme d'intérêt général (**PIG**) **Rénov'Habitat 67** visant à soutenir la rénovation énergétique de l'habitat privé (sous conditions de revenus pour les propriétaires occupants ou de plafonds de loyer pour les propriétaires bailleurs) a été reconduit par le Conseil Départemental. Les aides volontaristes du Département ont été recentrées depuis le 1er janvier 2016 sur les territoires pour lesquels les collectivités locales, Communes ou Intercommunalités, ont conclu une convention de partenariat avec le Département et abondent les aides du Département. Les crédits consacrés en 2016 à ce dispositif de soutien aux bas-rhinois aux revenus modestes ont été reconduits en 2017 soit :

- 1 M € au titre de la politique volontariste du Département ;
- 7,9 M€ au titre des aides déléguées de l'Agence Nationale de l'Habitat.
- A titre d'information, le partenariat antérieur, conclu pour la période 2012-2016, a par exemple permis la réhabilitation de :
- 109 logements sur le territoire de la communauté de communes du Pays de Wissembourg ;
- 216 logements sur le territoire de la communauté de communes du Pays de Niederbronn-Les-Bains.

Le Département du Bas-Rhin déploie aussi de nouvelles solutions pour accompagner les personnes dans l'avancée en âge. Une première **résidence sénior** de 24 logements a ouvert en 2015 à Oberhoffen-sur-Moder, une deuxième de 19 logements (sur deux sites) à Woerth en octobre 2017 et d'autres vont suivre à Weyersheim, Mertzwiller,... Une évaluation de ces opérations est en cours pour adapter la politique départementale aux besoins des séniors.

### **3. Le Département agit pour l'emploi**

#### **3.1. Favoriser l'embauche des Allocataires du RSA**

Sur le territoire Nord, on compte actuellement 16 000 chômeurs, dont 7 682 chômeurs de longue durée. En octobre 2016, 3178 allocataires du RSA bénéficiaient d'un accompagnement.

Le nouveau **Plan Départemental pour l'Emploi et l'Inclusion** (PDEI), adopté le 8 décembre 2016, fixe les résultats à atteindre en termes de baisse du nombre d'allocataires du RSA pour les trois prochaines années. Il va permettre de confirmer la dynamique initiée par l'ancien plan départemental d'insertion, dont la mise en œuvre a abouti à une baisse significative de 4.2% du nombre d'allocataires du RSA sur un an et qui a permis à la collectivité de réaliser sept millions d'euros d'économies dans le champ de l'insertion.

Pour le territoire Nord l'objectif est de **pourvoir 2 916 emplois dont 708 en structures d'insertion**. Le Département participe régulièrement aux Job dating organisés sur le territoire (Brumath, Haguenau, Seltz,...) et poursuit ses actions autour de l'emploi transfrontalier en partenariat avec Pôle Emploi et PAMINA.

### **3.2. Valoriser les ressources locales pour générer de l'emploi**

Le Département fédère aussi les partenaires autour de nouvelles démarches, telle que **la valorisation de la géothermie profonde**. Cette activité va contribuer à la vitalité socio-économique et au dynamisme du territoire notamment en matière de création d'emplois. Le Département a fédéré plusieurs partenaires intéressés par la démarche : l'Etat, la Région, les Communautés de Communes de l'Outre-Forêt, du Pays de Wissembourg, de la Plaine du Rhin, la Commune de Wissembourg, l'Electricité de Strasbourg (ES), le Port Autonome de Strasbourg, l'Association pour le Développement de l'Alsace du Nord (ADEAN), l'ADIRA et l'Agence d'Attractivité d'Alsace. En concertation avec ces partenaires, le Département du Bas-Rhin a proposé d'assurer la maîtrise d'ouvrage d'une mission de développement de l'attractivité de l'Alsace du Nord par la valorisation de la ressource géothermique.

L'objectif est la mise en relation avec 40 entreprises intéressées par la ressource énergétique et ayant un projet d'implantation à moyen terme.

### **3.3. Développer les Plate Formes Départementales d'Activité (PFDA)**

En 2015, le Département a également décidé de soutenir, tel que prévu au Contrat de Plan Etat-Région, l'aménagement et l'équipement d'**un terminal à Conteneur sur le Port de Lauterbourg par une aide de 422 100 €**. Il s'agit du projet majeur de la Plate-Forme Départementale de Lauterbourg et sa mise en service prévue au premier trimestre 2018 devrait avoir un effet levier sur la commercialisation de l'ensemble de la plateforme.

Pour cette PFDA de 50 ha, le département a voté en 2009 une **subvention de 4 M€ ainsi qu'une avance remboursable de 3 M€**.

L'autre PFDA en cours d'aménagement est celle de Brumath. Le Département la soutient par une avance remboursable de 27 M€. A ce jour, 21 entreprises sont en activité et offrent déjà 817 emplois sur les 1800 emplois escomptés.

### **3.4. Une stratégie interdépartementale pour le Tourisme**

Les deux départements alsaciens redéfinissent actuellement la **stratégie interdépartementale du développement du tourisme pour 2017-20202021**. La démarche a pour objet de consolider la Destination Alsace et de renforcer l'économie touristique des territoires, par la fédération et la professionnalisation de nos Offices de Tourisme par exemple. La démarche est construite à un échelon interdépartemental et élaboré en concertation avec les acteurs socio-professionnels et institutionnels.

Le tourisme génère **3200 emplois sur l'Alsace du Nord**, principalement dans l'hôtellerie et la restauration.